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COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 
PROCÈS-VERBAL 

1ère séance – 17 mars 2021 – 18 h 00 à 18 h 58 
Vidéoconférence - Zoom 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
Madame Isabelle N. Miron – Présidente et conseillère municipale 
Monsieur Mike Duggan – Vice-président et conseiller municipal 
Monsieur Gilles Carpentier – Conseiller municipal 
Monsieur Steven Boivin – Membre citoyen 
Madame Mona Kiame – Membre citoyenne 
Monsieur Yvon Leclerc – Membre citoyen 
Madame Magdalena Berthet – Membre citoyenne 
Madame Milena Casas Tovar – Héritage colombien 
Monsieur Louis-Antoine Blanchette – Réseau du patrimoine de Gatineau et de l’Outaouais 
 
Secrétaire 
Madame Véronique Leduc – Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
 
Ressources internes 
Madame Anick Fortin – Service des loisirs, des sports et du développement des communautés  
Madame Sonia Blouin – Service des arts, de la culture et des lettres 
Madame Carole Laguë – Service des arts, de la culture et des lettres 
Madame Isabelle Cloutier – Service des arts, de la culture et des lettres 
 
 

 
La séance débute à 18 h 
 
1. Mot de bienvenue 

Madame Miron souhaite la bienvenue à tous. Elle souligne la présence de madame Audrey Bureau.  
Elle informe les membres qu’au conseil municipal du 16 mars dernier, le Plan de travail 2021-2022 
ainsi que le Bilan 2019-2020 de la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine 
ont été adoptés. 
De plus, elle évoque la réouverture des galeries d’art Espace Pierre-Debain et Montcalm, depuis le 
passage en zone orange de la ville. Elle rappelle toutefois qu’il est toujours possible de les visiter 
virtuellement. 
Les salles de spectacles sont également ouvertes. 
 
Elle ajoute qu’au conseil municipal du 16 mars dernier, la recommandation de la Commission qui a 
été acheminée aux membres par courriel a été entérinée. En somme, le conseil municipal a adopté 
l’appel de projets 2021 Patrimoine et Équipement culturels dans le cadre de l’entente de 
développement culturel 2018-2020 avec le ministère de la Culture et des Communications.  

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par madame Milena Casas Tovar 
Appuyé par monsieur Yvon Leclerc 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance tel que soumis. 
 
Adoptée 
  



 

 
CACLP - PROCÈS-VERBAL DE LA 1ère SÉANCE DU 17 MARS 2021 

 

 
 

Page 2 de 4 

3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 2 décembre 2020  

Madame Cloutier mentionne qu’il n’y a aucun suivi. 
 
 

4. Questions des citoyennes et citoyens 

Madame Cloutier fait part aux membres de la demande de monsieur Mario Desbiens appuyée par 
l’Association du patrimoine du ruisseau de la brasserie, de la Société d’histoire de l’Outaouais, de 
l’Association du patrimoine d'Aylmer et de l’Association Protégeons le quartier du Musée, 
acheminée par courriel. En somme, monsieur Desbiens souhaite que la Commission prenne position 
sur l’importance de tenir compte du caractère historique de l’éclairage des secteurs patrimoniaux 
résidentiels lors du passage au nouveau mode d’éclairage des rues municipales, et cela en 
consultation avec les populations résidentes. 
 
Elle mentionne que la discussion se fera en séance huis clos et que la Commission reviendra à une 
prochaine séance publique avec une réponse. 
 
Madame Miron en profite pour inviter les citoyens à soumettre leurs questions à la Commission. 
 
 

5. Reprise des activités culturelles à la Ville de Gatineau 

Madame Blouin fait un retour sur les activités culturelles de la dernière année qui ont été annulées, 
suite au contexte de la crise sanitaire, et ce, depuis mars 2020. Elle fait également mention de la 
programmation à venir et invite les membres à consulter le site Web de la Ville. 
 
Une période de questions et de commentaires a lieu. 
 
Madame Bureau souhaite savoir s’il y a des budgets résiduels de l’année 2020 dans les programmes 
de soutien aux organismes du Service des arts, de la culture et des lettres qui pourraient être utilisés 
afin d’aider les organismes en 2021-2022. 
Madame Cloutier mentionne qu’elle n’a pas cette information et une vérification sera effectuée. 
 
Madame Bureau demande également comment la Ville pourrait mettre à la disposition des artistes, 
les salles de théâtre et de spectacles afin qu’elles soient utilisées à d’autres fins.  
 
Madame Cloutier répond que le seul usage possible est pour des répétitions pour un spectacle 
imminent. Les consignes sanitaires ne permettent pas plus d’ouverture, en ce moment. Elle ajoute 
que c’est le conseil municipal qui peut autoriser des gratuités pour les organismes aux salles de 
spectacles.  
 
On demande pourquoi il n’y a aucune représentation à la Basoche maintenant que la ville est passée 
en zone orange. Madame Cloutier répond que c’est uniquement une question de capacité en lien 
avec la distanciation sociale. Dans ce contexte, pour préserver l’expérience des artistes et du public, 
les spectacles de la Basoche ont été déplacés dans la salle Jean-Despréz. 
 
 

Madame Anick Fortin se joint à la rencontre à 18 h 29. 
 
 

6. État d’avancement de la Bibliothèque Donalda-Charron 

Madame Laguë informe les membres que depuis l’ouverture de la bibliothèque, le 
14 décembre 2021, et malgré le confinement, en date du 28 février 2021 on dénombre plus de 
10 430 visites et consentit plus de 18 880 prêts.  

Elle ajoute qu’en janvier 2021, durant la période où seuls les élèves et les étudiants avaient accès 
aux postes et aux tables de travail, la bibliothèque Donalda-Charron était l’une des plus utilisées du 
réseau de la bibliothèque de Gatineau, qui compte maintenant 11 bibliothèques. Les élèves et les 
étudiants ont tendance à s’installer à la bibliothèque pendant des heures et ce nouvel espace 
magnifique incite chacun à rester à la bibliothèque.  
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Les familles sont de plus en plus nombreuses à venir la visiter. Les écoles et les associations de 
quartier ont très hâte de la fréquenter lorsque les restrictions seront levées et de mettre sur pied 
des partenariats avec l’équipe de la bibliothèque. Déjà, plusieurs usagers s’intéressent aux 
modalités de réservation de la salle multifonctionnelle. 
 
Monsieur Duggan demande pourquoi les rayons de livres ne sont pas pleins. 
Madame Lague répond que, suite à la pandémie, les bibliothèques attirent beaucoup de citoyens, 
donc un très grand nombre de livres sont empruntés. Les équipes travaillent actuellement à acquérir 
plus de volumes. 
 
 

7. État de situation des demandes de soutien 2021 au Service des arts, de la culture et des lettres 
déposées par les organismes 

Madame Sonia Blouin rappelle que le Service des arts, de la culture et des lettres gère 5 programmes 
de soutien : 
 

 Programme de soutien aux organismes culturels; 

 Fonds de soutien à l’animation et à la revitalisation; 

 Fonds de soutien à l’animation du centre-ville; 

 Programme de soutien aux grands événements; 

 Programme de soutien aux événements sportifs. 
 
En somme, le Programme de soutien aux organismes culturels permettra de soutenir 28 organismes 
professionnels et 39 organismes culturels pour un montant total de 1 256 552 $ en aide financière.  
 
Pour le Fonds de soutien à l’animation du centre-ville de Gatineau, 12 demandes ont été déposées 
et 9 ont été acceptées. Ce qui équivaut à un soutien financier de 182 317 $. De plus, 15 000 $ ont été 
octroyés pour Vision centre-ville, et ce, en soutien à la programmation et à la promotion.  
 
Quant aux Fonds de soutien à l’animation et à la revitalisation, 14 demandes ont été déposées et 
13 ont été acceptées. Ce qui équivaut à un montant de 271 980 $ en aide financière. 
 
Pour le Programme de soutien aux grands événements, 27 demandes ont été reçues et acceptées, 
2 événements ont été annulés en cours d’analyse, 4 des 25 événements seront présentés au conseil 
municipal du mois d’avril et 5 nouveaux événements, dont 3 qui devaient avoir lieu en 2020, ont été 
annulés. En somme, un montant de 1 186 000 $ en soutien financier a été accordé. 
 
Pour le Programme de soutien aux événements sportifs, 22 demandes ont été reçues et 21 
demandes acceptées. Un total de 50 000 $ sera octroyé. 
 
Madame Blouin mentionne qu’un deuxième appel de projets provenant du Fonds de soutien à 
l’animation et à la revitalisation a été lancé. L’échéancier pour le dépôt des projets est le 1er avril 2021 
et 9 organismes ont manifesté leurs intérêts. Le comité d’analyse se réunira le 16 avril pour adoption 
au conseil municipal du 11 mai 2021. De plus, des appels de projets pour l’achat d’équipements par 
les organsimes afin de contribuer à la relance du milieu culturel dans le contexte de la pandémie 
seront lancés le 17 mars 2021. 
 
 

Madame Mona Kiame se joint à la rencontre à 18 h 38. 
 
 

8. Les bons coups culturels 

Madame Miron invite les membres à partager leurs bons coups culturels. 

Monsieur Boivin informe les membres que du 12 au 15 avril, en collaboration avec l’école secondaire 
de l’Île, 4 spectacles culturels seront offerts et rediffusés dans les classes par la suite.  
 
Madame Miron fait la promotion des capsules web Remède en ligne qui s’adressent aux jeunes de 
Gatineau, développé avec la contribution de la Commission Jeunesse, mettant en vedette des 
artistes connus des jeunes. Elles ont pour but de les motiver en tant de pandémie. 
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Elle ajoute qu’au pavillon Robert-Middlemiss dans le secteur d’Aylmer, il y a eu l’installation de la 
ligne du temps qui présente l’histoire et des citations de certaines gens de la région. 
Aussi, la pièce de théâtre Albertine en cinq temps sera jouée dès le 23 mars au Théâtre de l’Île. 
 
Monsieur Duggan mentionne qu’en continuant de suivre des cours de musique via ZOOM, en plus 
des bienfaits pour lui-même et son fils, ça permet au professeur de garder son emploi. Il ajoute qu’a 
été déposé au conseil municipal du 16 mars un avis de proposition concernant la ferme McConnell 
afin que, dans un prochain conseil municipal, cette bâtisse soit citée comme un immeuble 
patrimonial et, donc, qu’elle soit préservée. 
 
Plusieurs membres font la promotion de certains livres qui concernent la région, tels À l’ombre du 
moulin. On mentionne que messieurs Carpentier et Leclerc ainsi que madame Miron ont écrit des 
ouvrages. 
 
Monsieur Blanchette souligne la capacité de résilience des gens du réseau artistique et du milieu du 
patrimoine depuis le début de la pandémie. 
 
Madame Blouin souligne l’article 8 mars, 8 femmes apparu sur les réseaux sociaux de la Ville de 
Gatineau qui a suscité beaucoup d’intérêt. 
 
On félicite aussi la Ville de Gatineau et le Service des arts, de la culture, des lettres pour le soutien 
aux organismes ainsi qu’aux initiatives citoyennes. 
 
 

9. Varia 

Aucun point au varia. 
 
 

10. Prochaine séance : 5 mai 2021 

La prochaine séance de la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine aura lieu 
le 5 mai 2021. 
 
 

11. Levée de la séance 

Il est proposé par monsieur Steven Boivin 
Appuyé par monsieur Louis-Antoine Blanchette 
 
Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance à 18 h 58. 
 
Adoptée 

 

 

 

 

 

 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 

  __________________________ ______ ______ 
                        PRÉSIDENTE                                                       SECRÉTAIRE 
                     MADAME ISABELLE N. MIRON                                  MADAME VÉRONIQUE LEDUC 

 


